かなう稀有な機関。マテリアルズ から成るJAISTは、その連携に ルサイエンス、情報科学、知識科学 析科学、計算化学、データ科学の研 科学における変革的アプローチを 法のダムグループの学内 5 研究室 クワングループ、説明可能なMI手 索と検証の西村グループ、チャミン 探索の本郷グループ、新規材料の探 スループット物性計算、ベイズ構造 ビッグデータの谷池グループ、ハイ には、ハイスループット実験、材料 インフォマティクス国際研究拠点 究者連携が不可欠であり、マテリア トのある成果を示すには、実験・分 提唱する。ただし、社会的インパク よって材料を開発するという、材料 ス(MI) は、データ科学の手法に マテリアルズインフォマティク

Mーは国際競争力を左右する

関する特性は何か、その特性を発現す を学習機に予測させます。その狙いは、 るにはどのような材料をつくるべきか 科学の方法論を適用し、目標性能に相 を費やしていました。MIでは、データ 能の開発に対し、研究者の経験や直観 で仮説を立て、検証実験に時間と労力 材料科学では従来、新規の材料や機

-タ科学の手法を駆使し

谷池 俊明 物質化学領域

最たる特徴)。一方、MIの場合、サンプ クスの場合、サンプル数は健診者の1億 できます。例えばバイオインフォマティ 等々(なかでもDNAは個人を識別する という問題に直面しています。 ル数は非常に少なく、特徴づけも難しい 大きくなり、学習機は多くを学ぶことが るほど、これらの積であるデータ規模は へ、特徴量はDNA、RNA、タンパク質



研究者それぞれが特定の材料系を研究対

いことが分かりました。その主な原因は、

て成果を残してきたことにあります。 象とし、独自のプロセスや検証条件によっ

データ駆動には、それを前提とした

れていました。しかしながら実際には、論 りの実績を鑑み、大きなデータが期待さ

研究者育成が課題 有効データの集積と

MIが日本で始動した当初、ものづく

う廃棄問題が生じています。私たちは打

チックは材料の種類が多いことから分別 分子材料の長寿命化があります。プラス

にコストがかかり、リサイクルが困難とい

文などに蓄積されたデータは極めて少な

が必要となります。現状、上流にあたる 設計でき、国際的、学際的環境で活躍で 常的な連携により、上流から下流までを せん。私たちの拠点では、研究室間の日 データ生成から下流にあたるデータ解析 収集からデータ解析までを行う一貫体制 データ収集が必須であり、MIの基盤構 きる若手研究者を育成したいと考えてい までを設計できる研究者はほとんどいま 築には、実験・計算・分析によるデータの

谷池 俊明 Taniike Toshiaki

とです。MIの確立が遅れることにな

つまり、人間には把握できないような 大なデータに潜む系統性を抽出する、 研究開発を加速させること、そして、膨

複雑な因果関係を見つけ出すというこ

れば、ものづくりの競争力には埋めが

たい差が生まれるでしょう。

サンプル数が多く、特徴量が詳細であ

エクセレントコア

紹介

では、データ科学を駆使するには一っ

東京大学博士(理学)。2006年北陸先端科学技術大学院大学 助手(2007年より助教)、2013年より同准教授、2020年10月 より現職。2020年4月よりマテリアルズインフォマティクス 国際研究拠点長。専門は、マテリアルズインフォマティクス、 ハイスループット材料実験、実験と計算化学の相互利用。

根本的に変える ものづくりのあり方を

私たちの研究成果として、直近では、高

タを得、現在は6万点以上を取得できる 5倍に延長しました。 間で取得、ポリプロピレンの寿命を約3・ 開の一策として、安定化剤による長寿命 タを機械学習などで分析し、メタンの酸 設計し、3日で12000点以上のデー を自動取得するハイスループット装置を た。日に4000以上の触媒評価データ どで探索し、5.5年間分のデータを50日 合をハイスループット実験と機械学習な ようになっています。この触媒ビッグデー では、触媒インフォマティクスを試みまし 化を検討しました。安定化剤の有効な配 西村グループや他大学との共同研究

フェン製造用の剥離剤を探索しました。 化カップリング反応の収率を大幅に改善 することに成功しています。 ダムグループとの共同研究では、グラ

溶液を試作・評価し、グラフェン収率を高 める剥離剤を発見、同時に、多種の剥離剤 ダウン的製造法に注目。 2 種以上の混合 です。私たちは、グラファイトを剥離剤中 高効率なグラフェン製造プロセスが重要 グラフェンの工業的応用を促進するには、 も見出しました。 で超音波処理し、グラフェンを得るトップ このような研究成果のマテリアルがS

発のあり方を不可逆的に変革することこ DGsに貢献できれば、それは有意義なこ とです。しかしながら、材料科学の研究開 そ重要な社会貢献である、と私たちは老